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воронина таисия, воспитанница школьной театральной студии 
«евразия», исполняет традиционный танец с зонтиком.

 Танец льва 
 и дракона 
 В школе № 1948 
 в Черёмушках 
 отмечают китайский 
 Новый год 

Юго-Западного 
административного 
округа Москвы
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Сергей Собянин:  
«Погулять, заняться спортом и отдохнуть с видом на реку 

можно на обновлённых московских набережных»

8–9

Долгий путь 
«Витязя»
  От «Чистых прудов» до 
«Университета» идёт один 
из самых живописных 
трамвайных маршрутов.

Кузница 
здоровья
  В Обручевском районе 
прошла бесплатная 
оздоровительная про-
гулка 

11

Вечерний звон
  В музыкальной школе 
им. Иванова-Крамского 
на улице Академика 
Виноградова, 7, обучают 
игре на колоколах.
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 Открытие пассажирского 
вестибюля стало завершаю-
щим этапом формирования 
новой инфраструктуры Бело-
русского вокзала. Через 
этот крупный хаб проходит 
немало транспортных ар-
терий, которые связывают 
в том числе и жителей ЮЗАО 
с другими округами города.

ПОПулярный хАБ
«Белорусский вокзал – один 
из старейших и популярнейших 
транспортных хабов Москвы. 
сегодня он переживает своё 
второе рождение, – отметил 
мэр столицы сергей собя
нин. – в рамках реализации 
проекта МЦД мы провели 
масштабную модернизацию 
пассажирской инфраструктуры 
вокзала».
По его словам, были рекон
струированы пассажирские 
платформы, проведено благо
устройство прилегающей 
территории, а на историческое 

для города место – тверскую 
заставу – вернулся трамвай.
«сегодня мы открыли новый 
пассажирский вестибюль, 
предназначенный для ком
фортного прохода к поездам 
МЦД1 и МЦД4. тем самым 
завершено формирование 
московского городского вокза
ла Белорусская, отвечающего 
новым стандартам комфорта 
Московского транспорта», – 
отметил сергей собянин.

БОльшАя стрОйкА
комплексная модернизация 
инфраструктуры Белорусского 
вокзала стала одним из ключе
вых проектов столичного пра
вительства и компании «РжД». 
она началась ещё в 2017 го
ду, и за это время выполнен 
гигантский объём работ: 
комплексное благоустройство 
площади тверской заставы – 
воссоздание исторического 
сквера с возвращением памят
ника Максиму Горькому, – стро
ительство разворотного кольца 
и возрождение трамвайного 
движения, открытие нового 
терминала для пригородных 
поездов Москва – усово и экс
прессов, реконструировано 
само здание вокзала – без 
остановки движения поездов – 
и многое другое.
Последним этапом реконструк
ции инфраструктуры вокзала 
стало завершение работ в пас
сажирском вестибюле.

удОБнАя нАвигАция
Что касается вновь открытого 
вестибюля, то он построен 
на месте старого небольшого 
турникетного павильона, про
пускная способность которого 
не соответствовала возросше
му пассажиропотоку на этом 
транспортном хабе. сейчас там 
установлено 17 турникетов, что 

позволит пассажирам даже 
в часы пик не стоять в очереди.
Подземный переход связал 
все три платформы, спуски
подъёмы оборудованы лифта
ми и эскалаторами, а также 
удобной и понятной навигаци
ей, с помощью которой пасса
жиры без труда найдут выход 
к поездам МЦД1, МЦД4 
и «аэроэкспресс». в резуль
тате пересадка между диа
метрами теперь организована 
полностью в закрытом контуре 
и стала быстрее в три раза. 
также благодаря проведённым 
работам существенно сокра
тился путь от станций Москов
ского центрального диаметра 
до метро.

армен мурадян

 сергей собянин расска-
зал о сервисе бесплатных 
пересадок на наземном 
транспорте Москвы. 
за 2023 год пассажирам 
удалось сэкономить таким 
образом более 180 млн 
рублей. «Чтобы восполь
зоваться сервисом, нужно 
привязать карту «тройка» 
в личном кабинете прило
жения «Метро Москвы» или 
«Московский транспорт» – 
бесплатные пересадки 
активируются в течение 24 
часов; и оплатить первую 
поездку с помощью валида
тора в автобусе, электробусе 
или трамвае», – написал мэр 
в своём телеграмканале. 
сделать пересадку или сно
ва воспользоваться тем же 
маршрутом можно в течение 
90 минут. так, при оплате 
на валидаторе деньги с кар
ты «тройка» не спишутся.

 в Москве открылись 
ярмарки выходного дня. 
23 площадки расположе-
ны в 10 округах города. 
«там можно купить овощи 
и фрукты, мясо и рыбу, 
молочную продукцию, хлеб 
и другие продовольственные 
товары, – написал сергей 
собянин в своём телеграм
канале. – в павильонах 
комфортно находиться 
покупателям и продавцам. 
конструкции оборудованы 
системами отопления, вен
тиляции и кондиционерами». 
зимние ярмарки открыты 
в пятницу, субботу и вос
кресенье с 8.00 до 20.00. 
в нашем округе они рабо
тают в обручевском районе 
на ул. академика Челомея, 
вл. 8, корп. 1, и в Южном 
Бутове на пересечении улиц 
академика семёнова и ака
демика Понтрягина.

 стартовал пятый кон-
курс инновационных 
разработок для города 
«новатор Москвы». сорев
новаться предстоит в трёх 
номинациях: «Проект буду
щего» (для авторов иннова
ционных идей), «Меняющие 
реальность» (для тех, кто 
готовится вывести свой 
продукт на рынок) и «лидеры 
инноваций» (для проектов, 
которые уже нашли покупа
теля). «в каждой по шесть 
направлений, – сообщил 
сергей собянин в своём 
телеграмканале. – сбор 
заявок продлится до 1 мая. 
Принять участие можно 
индивидуально или коман
дой до 5 человек». «Нова
тор Москвы» проводится 
с 2020 года. за это время 
свои разработки показали 
свыше 5 тыс. человек, при
зёрами стали 138 проектов.

связали крупный узел. транспортный
Белорусский вокзал получил новый вестибюль и теперь 
полностью готов к увеличению количества пассажиров

обновлённая инфраструк
тура Белорусского вокзала 
теперь имеет запас пропуск
ной способности – ожидает
ся, что к 2030 году пассажи
ропоток этого транспортного 
узла увеличится на 10% 
и превысит 143 тыс. человек 
в сутки.

новости

 Белорусский вокзал был 
открыт в 1870 году и пере
строен в своём нынешнем 
виде в 1907–1912 годах. 
Является одним из ключевых 
транспортных хабов, рас
положенных в центральной 
части Москвы.

 На площади тверской за
ставы пересекаются 4 ли
нии рельсового каркаса: 
МЦД1, МЦД4, кольцевая 
и замоскворецкая линии 
московского метро, а также 
многочисленные маршру
ты наземного городского 

транспорта – 16 автобусных 
и 2 трамвайных.

 На вокзал прибывают по
езда дальнего следования 
и двухэтажные «аэроэкспрес
сы», следующие в аэропорт 
«Шереметьево». Это также 
крупнейший по площади мос
ковский городской вокзал 
на МЦД1 и МЦД4.

 По пассажиропотоку 
Белорусский вокзал входит 
в топ5 транспортных хабов 
Москвы – через него про
ходит более 130 тыс. человек 
в сутки.

факты

8 
новых городских вок
залов и дополнительных 
вестибюлей на уже суще
ствующих станциях откро
ются в этом году

кстати

Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) 
и заместитель гендиректора РЖД Олег 
Тони (слева от мэра) на открытии нового 
пассажирского вестибюля Белорусского 
вокзала.
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 За 13 лет в столице благо
устроили 68 км набережных. 
Об этом Сергей Собянин 
написал в своём телеграм
канале. В нашем округе 
в прошлом году у многих 
водоёмов также прошли 
масштабные работы. Среди 
них Коньковские и Захарьин
ские пруды, а также пойма 
реки Котловки.

ПРОГУЛКА ПО НАБЕРЕЖНОЙ
«Погулять, занять-
ся спортом и от-
дохнуть с видом 
на реку можно 
на обновлённых 

московских набережных. 
Продолжаем большие работы 
по благоустройству территорий 
у Москвы-реки. в 2024 году 
планируем привести в порядок 
кадашёвскую набережную со 
старомонетным и Пыжевским 
переулками», – сообщил мэр.
кроме того, благоустроят уча-
сток от МкаД до строгинского 
моста, прибрежные террито-
рии Чистого залива, Большого 
и Малого строгинских затонов. 
Проведут работы по укрепле-
нию берегов рядом со стадио-
ном «спартак».
всего с 2010 по 2023 год 
в Москве благоустроили 42 на-
бережные (68 км), в том числе 
три объекта в прошлом году: 
воробьёв-
скую с алле-
ей спортив-
ной славы 
на воробьё-
вых горах, 
набережную 
вдоль Юж-
ного речного 
вокзала 
и Преснен-
скую, рядом с деловым цен-
тром «Москва-сити».

ДЕРЕВЯННЫЕ НАСТИЛЫ 
И ШЕЗЛОНГИ
жители нашего округа любят 
проводить свободное время 
у воды. Поэтому в прошлом 

году благо-
устройству  
водоёмов 
было уделено 
особое внима-
ние. в частно-
сти, завершил-
ся второй этап 
работ на тер-
ритории возле 

коньковских 
прудов. там обустроили дере-
вянные понтоны, которые сра-

зу стали излюбленным местом 
для пленэров и занятий йогой. 
основные работы по благо-
устройству коньковских пру-
дов прошли годом ранее. тогда 
на набережной оборудовали 
современную рекреационную 
зону с лежаками и парковыми 
качелями. а рядом с прудами 
возвели спортивный кластер.
в прошлом году также бла-
гоустроили парк «сосенки», 
который находится в пойме 
реки котловки. лес расчисти-
ли, а вдоль набережной уста-
новили деревянные настилы 
и оборудовали зоны с лавоч-
ками и шезлонгами. в крутых 

оврагах появились лестницы, 
которые позволяют спуститься 
к речке и насладиться при-
родой. также в «сосенках» 
обустроили спортивные зоны, 
рядом с которыми открыли 
пункт бесплатного проката 
инвентаря.

ПЛЯЖИ И ЗОНЫ ОТДЫХА
в Ясеневском лесопарке тоже 
прошли масштабные работы. 
среди прочего специалисты 
благоустроили пляжную зону 
Голубинского пруда. Для отды-
ха у воды установили шезлонги 
и качели, а поблизости разме-
стили полюбившийся горожа-

нам спорткомплекс в стиле 
«русский ниндзя». кроме того, 
в прошлом году по просьбе жи-
телей Южного Бутова облаго-
родили территорию у захарьин-
ских прудов. там разбили парк 
отдыха с пляжем, асфальтиро-
ванными дорожками, зонами 
отдыха, детскими площадками 
и скейт-парком. а в академи-
ческом районе благоустроили 
территорию возле Новочерё-
мушкинского пруда: заменили 
покрытие в спортивных зонах, 
отремонтировали дорожки, 
детскую площадку и восстано-
вили газоны.

александр андрущенко

жилой комплекс площадью около 50 тыс. «квадратов» возведут на месте 
промзоны «Бутово» на варшавском шоссе. Шесть секций, образующих 
трапецию, облицуют керамической плиткой и штукатуркой естественных от-
тенков. во дворе расположатся зоны для отдыха, игр и занятий спортом.

с 3 февраля 
автобус № 485 
от станции ме-
тро «тропарёво» 
сокольнической 
линии стал следо-
вать до поселения 
Мосрентген.
Между Мосрентге-
ном и тРЦ «МЕГа» 
пассажиры могут 
пользоваться авто-
бусом № 446. 
от станций метро 
сокольнической 
линии до тРЦ 
«МЕГа » стало бы-
стрее добраться на 
автобусе № 553. 

Активный отдых с видом на реку
сергей собянин рассказал о благоустройстве набережных

Утренняя пробежка вдоль реки
заряжает позитивом на весь день.

Жители нашего округа лю
бят проводить свободное 
время у воды. Поэтому  
в прошлом году благо 
устройству водоёмов было 
уделено особое внимание.
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ТРЦ «МЕГА»

«Саларьево» «Тёплый Стан»

«Румянцево»

маршрут 466
маршрут 553
маршрут 485

Лещинский 
ручей

Посёлок Мосрентген

«Тропарёво»

Мкр Град Московский

«Ленинский 
проспект»

«Юго-Западная»

Тропарёво

фотофакт водителям на заметку
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 «Сегодня мы отбываем 
в зону СВО. Спасибо за то, 
что поддерживаете нас». Та-
кое СМС я получила от Вла-
димира, героя одной из на-
ших публикаций, который 
прошёл путь от заключения 
контракта до отправки 
в зону СВО. С Владимиром 
мы познакомились в Пункте 
отбора и договорились, что 
он обязательно будет нам 
писать. И он держит слово.

«СТране нужна МОя 
ПОМОщь»
Ежедневно с улицы Яблочкова 
на специальную военную опе-
рацию отправляются сотни во-
еннослужащих. Многие из них, 
как и владимир, отмечают: 
страха или тревоги они не ис-
пытывают, потому что служить 
Родине – их долг. так же счита-
ет и Павел. «сюда, в Пункт от-
бора, я пришёл уже второй раз, 
потому что чувствую, что стра-
не нужна моя помощь». Павел 
уверен: каждый из заключаю-
щих контракт должен подойти 
к решению отправиться 
в зону сво серьёзно. 
«там, «за ленточкой», 
не место тем, кто 
решил выйти 
из зоны ком-
форта или как-то 
испытать себя, – 
объясняет Па-
вел, – это можно 
сделать и в другом 
месте. там нужны 
серьёзные мужики». До-
ма Павла ждёт семья. «Родным 
сказал, что стране нужна моя 
помощь, – поделился муж-
чина, – они меня понимают. 
И лишних вопросов не задают».

ПО зОВу душИ
«здесь, в Пункте, я, можно ска-
зать, по зову души. Долг перед 
страной – это ведь и есть зов 
души, – объясняет андрей, ему 

42 года. – как сказал 
наш президент, мы 

ничего не начали 
с точки зрения 
военных дей-
ствий, мы только 
пытаемся их за-
кончить. Поэтому 
и я хочу внести 

свою лепту, по-
мочь ребятам. Это 

наше общее дело».
контракт андрей за-

ключает в первый раз, до это-
го прошёл подготовку в центре 
«авангард». «Пока не знаю, 
кем буду по специальнос-
ти, – добавляет андрей, – уже 

на месте разберёмся». у ан-
дрея супруга и двое детей, им 
он о своём решении сообщил 
уже после того, как подписал 
контракт. «как будет возмож-
ность, буду выходить с ними 
на связь, чтобы они за меня 
не волновались», – пообещал 
андрей.
55-летний алексей собирался 
поступить на военную службу 
ещё в 2014-м, но помешало 
важное обстоятельство – 
родился ребёнок. «супруга 
сказала, чтобы я обязательно 
побыл с ребёнком, – объясня-
ет алексей. – теперь он под-
рос, поэтому время пришло. 
Для меня чувство долга – что-
то особенное, очень личное. 
И моё желание помочь стране 
идёт из души».

екатерина волковицкая

 Мэр Москвы Сергей Со-
бянин и министр обороны 
рФ Сергей шойгу посетили 
городской Пункт отбора 
на военную службу по 
контракту на улице яблоч-
кова.  

Главы столицы и оборонно-
го ведомства встретились 
и пообщались с москвичами, 
которые приняли решение 
о поступлении на контракт-
ную службу, перед их отправ-
кой в войска.

Министру и градоначальнику 
сотрудники пункта расска-
зали, как будущие контракт-
ники проходят медицинскую 
комиссию и психологическое 
тестирование, как налажена 
система работы инструкторов 
и оформления банковских 
карт для выплаты денежного 
довольствия.
Было отмечено, что оснащение 
пункта позволяет кандидатам 
пройти все нужные тесты и 
обследования за несколько 
часов в режиме одного окна. 

Сергей Собянин и Сергей 
шойгу встретились  
с будущими контрактниками

«Обязательно вам напишу»
военнослужащие, отправившиеся в зону 
спецоперации, пообещали быть с нами на связи

Каждый из 
заключающих 

контракт должен 
подойти к решению 
отправиться в зону 
СВО серьёзно. Там, 

«за ленточкой», нуж-
ны серьёзные 

мужики

Отправляющиеся из 
Пункта военнослу-
жащие уверены, что 
скоро вернутся домой 
с победой.

едИнОразОВая выплата 
при заключении 
контракта о прохождении 
военной службы на срок 
не менее одного года

ежеМеСячная 
выплата в зоне СВО

ВыплАтА зА результАт
8000 руб. – за каждый день участия 
в активных наступательных действиях
50 000 руб. – за каждый километр 
продвижения в составе штурмовых отрядов
от 50 000 руб. – за захват или уничтожение 
техники противника
ДополнИтельно
ежемесячная выплата военнослужащим, 
поступившим на службу в Москве, – 50 000 руб.

Денежные ВыплАты льготы куДА обрАщАться

Детям
  зачисление в любой 

детский сад (с 1,5 года),
  бесплатные двухразовое 

питание в школе, продлёнка, 
кружки

супругАм

  организация 
профессионального 
обучения,

  содействие в поиске 
работы

ДополнИтельно
18 770 руб. в месяц 
на каждого ребёнка

пункт отбора на военную 
службу по контракту 
г. москвы

будни – с 9.00 до 20.00
суббота – с 9.00 до 18.00
воскресенье – с 9.00 до 16.00

Адрес: ул. Яблочкова, 
д. 5, стр. 1.

режим работы:

контакты
Горячая  
линия:
Чат-бот телеграма 
@ MskContract_bot

Важно
На приём в Пункт отбора можно 
записаться онлайн. Для этого 
на mos.ru нужно выбрать удоб-
ные дату и время. там же указан 
список необходимых документов.
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ВСеМ 
  освобождение от 

начисления пеней за 
невнесение платы за жку, 

  освобождение от поверки 
приборов учёта, 

  оказание 
психологической помощи,

  консультирование по 
юридическим вопросам

пожИлым 
роДстВеннИкАм

  социальное обслуживание 
на дому всем нуждающимся,

  проживание в пансионатах 
и других учреждениях 
соцобслуживания

от 204 000 руб.

195 000 руб.

Мэр и министр осмотрели новое здание военного комиссариата  
Москвы, где разместят единый пункт призыва на военную службу.
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 На «горячую линию» газеты «За Ка-
лужской заставой» обратился житель 
района Черёмушки Иосиф Самуи-
лович, проживающий по адресу: ул. 
Намёткина, д. 21, корп. 3, подъезд 
№ 2. Наш читатель пожаловался на то, 
что в его доме постоянно засоряется 
слив канализации, и попросил помочь 
в решении данной проблемы. 

ЗАСОР УСТРАНИЛИ
обращение Иосифа самуиловича мы пе
редали ответственным лицам. На запрос 
редакции ответил глава управы Максим 
Недашковский: «в ходе обследования 

указанного дома дежурным 
сантехником был выявлен за
сор лежака канализационной 
системы. он произошёл в ре
зультате нарушения правил 

пользования канализацией жителями 
дома (спуск наполнителей для кошачьего 
туалета, строительных смесей, средств 
личной гигиены и т. п.). сотрудниками 
управляющей компании ГБу «жилищник 
района Черёмушки» выполнены работы 
по устранению засора, замене аварий
ного участка трубопровода канализации, 
устранению вод, просушке, уборке и дез
обработке подвала. в настоящее время 
подвал находится в удовлетворительном 
состоянии, помещение чистое и сухое, по
сторонние запахи отсутствуют».
Начальник участка ГБУ «Жилищник 

района Черёмушки» Армен 
Диланян рассказал, что с по
добной проблемой приходит
ся сталкиваться довольно 
часто. «сейчас в московских 

домах сдаётся много квартир. По моим 
наблюдениям, нерадивые квартиросъём
щики не слишком ответственно относятся 
к тому месту, где временно проживают, 
и бросают в канализацию всё подряд. Что 
только люди не смывают в унитаз: расчё
ски, старые футболки, штаны, полотенца, 

строительный мусор. Помню, однажды 
из канализационной трубы мы достали 
целый арбуз небольшого размера, – по
сетовал сотрудник управляющей компа
нии. – конечно, если бросать в канали
зацию крупные предметы, она забьётся. 
особенно хочу отметить, что нельзя 
смывать кошачий наполнитель.  
он разбухает в воде, и это очень часто 
приводит к засорам».

КУДА ОБРАТИТЬСЯ
Некоторые жители жалуются на старые 
канализационные трубы, но в упомянутом 
доме на ул. Намёткина с этим проблем 
нет. «там надёжные чугунные трубы. они 
более долговечные и прочные, чем пла
стиковые. Диаметр таких труб 11 см.  
Но не надо бросать в них, например, 
предметы одежды», – говорит мастер 
участка. за состояние системы канализа
ции в многоквартирных домах отвечает 

управляющая компания. Именно туда 
необходимо обратиться, если появилась 
подобная проблема. По словам армена, 
после поступления заявки о засоре со
трудники ук через 15–20 минут приходят 
на объект и принимают решение, какие 
меры необходимо принять.  
«Чаще всего наши специалисты спускают
ся в подвал и оттуда специальным тросом 
пробивают засор. в редких случаях при
ходится вырезать участок трубы и менять 
его на новый», – объясняет армен.
кроме того, раз в год при подготовке до
мов к зиме производится профилактиче
ская прочистка канализации с использо
ванием специальных приборов. Мастера 
поднимаются на чердак и оттуда через 
вентиляционный короб получают доступ 
к трубе. а чистят её при помощи троса, 
к концу которого прикреплена вращаю
щаяся щётка.

александр андрущенко

Первый замести-
тель главы управы 
Алексей Трибунский 
сообщил:
– в настоящее вре

мя беспрепятственный проход и 
проезд по указанной территории 
обеспечен. Работы по уборке снега 
и наледи ведутся в круглосуточном 
режиме.

На обращение нашей 
читательницы дал ответ 
первый замес титель 
главы управы Влади-
мир Сохацкий:

– сотрудники управляющей компании 
выполнили работы по уборке мест 
общего пользования подъезда № 3 
указанного дома.

Ответил глава 
управы Алек-
сандр Писяев:
– в управе ло
моносовского 

района рассмотрено обраще
ние, поступившее на «горячую 
линию» газеты «за калужской 
заставой» по вопросу неудо
влетворительного санитар
ного содержания подъезда. 
сотрудниками управляющей 
организации ГБу «жилищник 
района ломоносовский» были 
выполнены работы по влажной 
уборке мест общего пользова
ния, прочистке ствола мусо
ропровода, а также выносу 
мусора из общих и технических 
помещений.

Дорогие 
читатели!

Тел.: +7 (495) 646-57-57

E-mail: uzao_readers@aif.ru

у вас есть вопросы, жалобы, предложения?

звоните или присылайте их нам, и мы вместе 
будем добиваться изменений!

«в нашем подъезде 
не убирают мусоро

провод. с 1го по 8й этаж 
мусорокамера полностью 
забита. адрес: ленинский 
просп., д. 81/2».

В. Н. Демидов,  
Ломоносовский район

«Не чистят от снега троту
ары от станции метро «Бе

ляево» в сторону д. 39, корп. 1 и 
2, по ул. МиклухоМаклая».
Ирина Владимировна, Коньково

«Подъезд № 3 по адресу: 
Чечёрский проезд, д. 100, не 

моют, а также не убирают мусоро
камеру. Прошу помочь решить эту 
проблему и навести порядок».

Ольга Васильевна,  
Южное Бутово

Без снега и льда В подъезде стало 
чисто

Жильцы снова могут выбрасывать 
мусор, не выходя из подъезда.

Теперь уборку проводят регулярно.
Пешеходные дорожки расчистили до самого 
асфальта.

Мусоропровод 
привели  
в порядок

Арбуз, штаны и мусор от стройки
какие предметы нельзя бросать в канализацию

Специалисты управляющей компании устранили засор 
канализации на ул. Намёткина, д. 21, корп. 3.
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 Все москвичи, которые 
проголосуют онлайн на вы-
борах президента России 
с 15 по 17 марта, смогут 
принять участие в акции 
«Миллион призов». Среди них 
разыграют баллы, которые 
можно будет потратить 
у парт нёров программы. 

пРаВо голоСа
в этом году специальные 
розыгрыши будут проведены 
среди проголосовавших онлайн 
пожилых москвичей, родите-
лей с детьми и молодых людей. 
Шансы получить награду не 
зависят от предпочтений изби-
рателей. организаторы акции 
хотят лишь привлечь внимание 
к самим выборам и напомнить 
людям о том, что у них есть из-
бирательное право. 
Между тем акция приобретает 
всё более выраженную со-
циальную значимость. в этом 
году представители бизнес-
сообщества предложили 
разыграть специальные призы 
среди семейных пар. Если оба 
супруга проголосовали онлайн, 
они смогут принять участие 
в розыгрыше 15 тыс., 25 тыс., 
50 тыс. и 100 тыс. баллов. На-
помним, что по условиям акции 
один балл равен одному рублю.

гаРантиРоВанные баллы
в свою очередь, представители 
московских аптечных сетей 
предложили гарантировать мо-
сквичам в возрасте от 60 лет 
и старше 1000 баллов на по-
купки в аптеках.
Парк развлечений учредил 
специальный приз для роди-
телей с детьми. среди мам 
и пап будут разыграны биле-
ты на семейное посещение 

парка втроём. а представители 
московской digital-индустрии 
намерены поощрить молодых 
избирателей от 18 до 25 лет 
(включительно) гарантирован-
ными 500 баллами, которые 
можно будет потратить на под-
писки онлайн-сервисов. 
«Программа «Миллион призов», 
хорошо знакомая москви-
чам, становится для малого 
и среднего бизнеса своего 

рода «социальным маркетплей-
сом». При этом никто не ставил 
целью сделать из неё игру или 
лотерею. ведь призовые баллы 
можно тратить исключительно 
у парт нёров акции – то есть 
у компаний, участвующих 
в жизни города», – считает 
президент Московской 
торгово-промышленной па-
латы Владимир платонов. 

александр андрущенко

 погода этой зимой стала 
настоящим испытанием 
для столичных коммуналь-
щиков. оттрещали лютые 
морозы, но сильный снег 
продолжает идти регуляр-
но. Снегопады в столице 
начались ещё в ноябре 
прошлого года, регуляр-
но обновляя различные 
рекорды по выпавшим 
осадкам и высоте снежно-
го покрова. 

о том, что так бывает, уже 
успели позабыть даже 
представители старшего 
поколения. Но то, что стано-
вится заботой для дворников 
и водителей, радует детвору 
и любителей лыж и ката-
ния с горок. лучшей погоды 
для зимних развлечений  
и не придумать.
в парках, скверах и во дво-
рах Москвы этой зимой есть 
забавы на любой вкус и воз-
раст: лыжные трассы и катки, 
места для катания на тюбин-
гах и ледянках, горнолыжные 
склоны. Для жителей сто-
лицы открыто более 4 тыс. 
объектов, в том числе почти 
1,4 тыс. катков (из них 222 – 

с искусственным льдом), 
почти 400 лыжных трасс об-
щей протяжённостью более 
500 км, 336 ледяных горок 
и снежных городков, более 
1,9 тыс. универсальных 
площадок для зимних ви-
дов спорта, 47 лыжных баз, 
горнолыжных склонов, мест 
для катания на санях, тю-
бингах. Есть даже точки, где 
можно покататься на соба-
чьих упряжках и снегоходах!
«Бутовчанам повезло, – го-
ворит депутат Московской 
городской думы от райо-
нов Северное и Южное 

бутово, пред-
седатель ко-
миссии по эко-
номической 
и социальной 

политике столичного пар-
ламента людмила гусе-
ва. – ведь в наших районах 
есть не только прекрасная 
спортивная инфраструктура, 
но и Битцевский лесопарк, 
одно из лучших мест города 
для катания на лыжах. зимой 
в парке обустраивают целых 
пять лыжных трасс разной 
длины и сложности, а для 
любителей коньков есть 

два катка с искусственным 
льдом. также тут можно 
покататься на тюбингах. 
а недавно на краю Битцы 
открыл-
ся пункт 
проката 
спортивно-
го инвен-
таря – 
на ул. По-
ляны, 4. 
здесь мож-
но арендо-
вать лыжи 
или «ватрушку», а летом тут 
будут велосипеды, самокаты, 
палки для скандинавской 
ходьбы и лыжероллеры. так 
что теперь для того, чтобы 
прекрасно провести время 
на лыжне, всё можно взять 
в аренду на месте».
тем же, кто любит занимать-
ся спортом в коллективе, 
стоит обратить внимание 
на прекрасный проект «Мой 
спортивный район», напом-
нила депутат: «Город прово-
дит бесплатные тренировки 
по катанию на коньках, 
лыжах и фитнесу для всех 
желающи х. в районах се-
верное и Южное Бутово 

4 площадки проекта, где про-
ходят занятия, единственное 
условие – предварительная 
запись на занятия на сайте 

мойспортив-
ныйрайон.рф, 
там же можно 
найти и распи-
сание».
Депутат также 
рассказала 
о том, как идёт 
строительство 
капитальных 

спорт объектов 
в Бутове. 
«Мэр Москвы сергей собя-
нин недавно привёл свежие 
данные по ходу работ – спорт-
комплекс на остафьевской 
улице готов на 30%. Мы 
с жителями долго добива-
лись реализации этого про-
екта – и вот уже совсем 
скоро новый физкультурно-
оздоровительный комплекс 
откроет свои двери! Фок 
на Южнобутовской улице 
готов на 55%. а в планах ещё 
и Фок на Брусилова. ввод этих 
объектов даст новые возмож-
ности для занятий спортом как 
детям, так и взрослым», – под-
черкнула депутат.

на дворе снежок? Всем в парк и в ФоК!

Пенсионеры, голосующие онлайн, получат тысячу баллов на покупки в аптеках

первый зам-
председателя 
Комитета гос-
думы по за-
щите семьи, 

вопросам отцовства, 
материнства и детства 
татьяна буцкая:
– акцент на семействен-
ность в рамках программы 
«Миллион призов» – это 
обоюдовыгодное решение 
как для москвичей, так и для 
столичного бизнеса, кото-
рое органично вписывается 
в общий контекст укрепле-
ния семейных ценностей 
в стране.

PR-директор 
сети магази-
нов «Детский 
мир» наталья 
Рычкова:

– «Детский мир» с самого на-
чала реализации програм-
мы «Миллион призов» был 
среди партнёров, понимая 
её социальную значимость. 
Предложения от нас неиз-
менно входят в топ-5 самых 
популярных поощрений про-
граммы.

Миллионы призов для москвичей
мнения

Президент МТПП Владимир Платонов (второй слева) рас-
сказал на пресс-конференции, посвящённой старту акции, 
о нововведениях этого года.

В районах Северное и 
Южное бутово 4 площадки 
проекта «Мой спортивный 
район», единственное 
условие – предваритель-
ная запись на занятия.

факты

 В Южном бутове пройдёт 
бесплатный концерт ко 
Дню защитника отече-
ства. всех желающих при-
глашают на выступление 
в культурный центр «лира» 
(бул. адмирала ушакова, 
д. 12) 21 февраля. Програм-
ма «защитникам посвяща-
ется» начнётся в 19.00. На 
концерте, основной темой 
которого станут мужество, 
долг, честь и ответствен-
ность, зрители услышат 
известные песни военных 
лет, а также патриотические 
композиции наших дней.

 Ученицы школы № 1205 
(Черёмушки) стали побе-
дителями конкурса театра-
лизованных проектов 
«Мир иностранных язы-
ков». Четвероклассницы Ма-
рия Грачёва и Ника сарман-
дейкина под руководством 
своего учителя английского 
языка воссоздали на сцене 
сюжет из книги Мо виллемса 
«Голубь находит хот-дог». кон-
курс проводился в рамках 
городского фестиваля «Мир 
слова» и был направлен на 
стимулирование интереса 
школьников к изучению 
литературы.
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 Фестиваль «Китайский Но-
вый год в Москве» проходит 
в столице впервые. В нашем 
округе этот праздник уже 
много лет подряд отмечают 
в школе № 1948 – её учени-
ки изучают китайский язык 
со второго класса.  

НоВое МироВоззреНие
Школа № 1948 появилась 
в Черёмушках в 1998-м. уже 
тогда стало ясно: изучать 
только китайский язык недо-
статочно, необходимо уделять 
внимание и культуре этой стра-

ны. «16 лет назад 
в школе была соз-
дана театральная 
студия «Евразия», – 
рассказала за-

меститель директора школы 
Валентина Семёнова. – На-
звание выбрали неслучайно: 
этим хотели показать, что в ней 
по-настоящему объединяются 
культуры наших стран». 
в школе уверены: при изуче-
нии традиций как России, так 
и китая у ребят формирует-
ся новое мировоззрение. 
«те наши выпускники, кто 
активно изучает культуру 
китая и понимает все 
особенности ментали-
тета, могут быть готовы 
к новым вызовам, – объ-
яснила валентина, – они 
видят пути развития отно-
шений наших стран и только 
укрепляют дружбу между 
странами». 
китайский язык в школе встро-
ен в образовательную про-
грамму так же, как и англий-
ский. По окончании обучения 
у выпускников есть возмож-
ность сдать ЕГЭ по китайскому. 
выпускники школы нередко 

становятся обладателями раз-
личных грантов и продолжают 
своё обучение в университетах 
китая. При этом некоторые 
после завершения обучения 
возвращаются в школу, что-

бы преподавать 
китайский язык 
в родных стенах. 
Мария Катюш-
кина является 

выпускницей школы и уже 
восемь лет преподаёт в ней 
китайский язык. «в начальной 
школе родителям предлагается 
выбор: отдать ребёнка в обыч-
ный класс или класс с изучени-

ем китайского 
языка, – рас-
сказала Ма-
рия, – после 
четвёртого 
класса у ребят 

есть возмож-
ность пойти 

в клас-
сы 

с более углублённым изучени-
ем китайского языка, где его 
учат пять часов в неделю. так 
же происходит и после девя-

того класса, углублённый 
профиль подразумевает 
шесть часов китайского 
в неделю».  

Студия «еВразия»
в «Евразии» занимается 
более сотни человек. 
в студии изучают тради-
ции Поднебесной, в том 

числе и знаменитые танцы 
дракона и льва. При этом за-

нимаются ученики и младших, 
и старших классов. 
«И конечно, мы 
ставим спектак-
ли на китайском 
языке, – расска-

зала руководитель студии 
ирина зарелуа. – одним 

из ярких школьных событий 
является китайский Новый 
год». тщательная подготовка 
к нему начинается ещё осенью, 
а праздничные мероприятия 
всегда посещают дипломаты 
из кНР». 
в студии не забывают и о рус-
ской классике: совсем недавно 
коллектив представил спек-
такль, посвящённый городам 
золотого кольца и великим 
древним столицам китая. 
а также прошла премьера 

«Евгения онегина». 
рита Пилипен-
ко учится в 6-м 
классе, в театраль-
ную студию она 

ходит уже три года. в «Евгении 
онегине» Рита исполнила роль 
татьяны. «китайский язык 
изучаю пятый год, – объяснила 
Рита, – конечно, уже многое 

знаю, но мне ещё есть куда 
расти. а нашу школу я очень 
люблю, мне нравится, с какой 
заботой и вниманием препода-
ватели относятся к своей рабо-
те: на уроках мы часто готовим 
проекты, поэтому заниматься 
совсем не скучно».

екатерина волковицкая

фотофакт

танец льва и дракона
в школе № 1948 в Черёмушках отмечают китайский Новый год

Воспитанники театральной 
студии «Евразия» исполняют 
танец дракона на празднике 
китайского Нового года. в Москве в этом году впер-

вые проходят масштабные 
празднования китайско-
го Нового года. Посетить 
мастер-классы по калли-
графии, созданию бумаж-
ных вееров и фонариков, 
поиграть в настольные игры, 
попробовать чай из китая 
и побывать на множестве 
других мероприятий можно 
в Московском зоопарке, 
на тверской площади, 
Новом арбате и вДНХ 
до 18 февраля. 

кстати

Полина 
Столчнева 
на праздни-
ке исполняет 
танец с 
зонтиком.

корреспонденты «зкз» побывали на экскурсии в Большом Московском цирке: увидели репетиции номеров для представления и выяснили, что, когда на арену выхо-
дят большие кошки, всегда натягивается сетка. «а для лошадей у нас тут есть даже солярий – специальная установка с ультрафиолетовыми лампами, которая помога-
ет им вырабатывать витамин D», – рассказал гендиректор цирка Эдгард запашный.
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 Мэр Москвы рассказал 
в своём телеграм-канале 
о новой схеме трамвайной 
сети столицы. На ней обозна-
чены и маршруты, которые 
проходят по нашему округу. 

УдобНо и без пересадок
«в столице развитая сеть трам
ваев – они ежедневно курси
руют по 35 маршрутам. теперь 
все остановки каждого из них 

есть на схеме. ско
ро первые экземп
ляры появятся на 
станциях метро, 
находящихся ря

дом с трамвайными остановка
ми, а затем и по всему горо
ду», – уточнил сергей собянин.
всего на территории нашего 
округа семь маршрутов: № 14, 
39, 38, 26, 1, 3, 16. они свя
зывают югозапад с другими 
районами города и центром 
Москвы, помогая жителям удоб
но и без пересадок добираться 
до нужных мест. Например, 
на трамвае можно доехать до 
МЦк, кольцевой линии метро, 
Павелецкого вокзала, а также в 
центр столицы – до Бульварного 
кольца. И до одного из знаковых 
объектов нашего округа – Дар
виновского музея.
один из самых протяжённых 
трамвайных маршрутов (более 
15 км) – № 39. он курсирует 
между двумя станциями метро: 
«Чистые пруды» и «универ
ситет». И издание о туризме 
в России «Russpassжурнал» 
считает его одним из самых 
интересных и живописных. Мы 
проехались по этому маршруту 
и поговорили с пассажирами. 

город во всей красе
в 39м трамвае встречаем 

80летнюю житель
ницу Гагаринского 
района Марину 
борисову. 
«в месяц у меня 

выходит примерно 50 поездок 
на этом маршруте. сейчас еду 
домой из торгового центра 
«Гагаринский», где покупала 
продукты. Этот маршрут ещё 
использую, когда мне нужно 
добраться до станции метро 
«университет» или до Павелец
кого вокзала. Иногда доезжаю 
до Черёмушкинского рынка. 
Мне нравится смотреть на но
вые дома на улице вавилова 
во время поездки, также здо
рово, что во время пути можно 
увидеть Дарвиновский музей. 
Хожу туда с внуками», – отме
тила пенсионерка. 
у станции метро «университет» 
в трамвай № 39 садится моло
дая пара: жительница ломоно
совского района  

елизавета голицына и геор-
гий румянцев. Молодой 
человек учится на востоковеда 
в МГу на Моховой, а девушка – 
на лингвиста и преподавателя 
иностранных языков в вШЭ 
на «Чистых прудах». 
«Я встречаю девушку у дома, 
и мы вместе с ней едем на учёбу. 
Или идём на трамвай, когда по
года хорошая и есть свободное 
время, и мы понимаем, что из 
окна увидим город во всей его 
красе», – рассказал Георгий.
в пути действительно откры
ваются открыточные виды на 
Московский цирк на проспекте 
вернадского и главное здание 
МГу. а когда проезжаем по ко
миссариатскому мосту, видим 

красную площадь, кремль, 
парк «зарядье» и одну из семи 
высоток, расположенную на 
котельнической набережной. 
«Я всегда пытаюсь сфотогра
фировать, но не успеваю», – 
признаётся Елизавета.
а жительница Гагаринского 
района ирина сидорова вос

хищается вагонами 
«витязьМосква»: 
в них всегда ком
фортная темпера
тура и есть USB

выходы для зарядки гаджетов. 
так что трамваи – не только 
доступное, но и быст рое и 
современное средство пере
движения.

алексей дубровин

долгий путь      «витязя»
от «Чистых прудов» до «университета» пролегает один из самых длинных                 и живописных трамвайных маршрутов столицы

Жительница Академического района Анастасия 
Попова (на фото справа) регулярно ездит на 39-м 
трамвае, чтобы добраться до работы.

Елизавета Голицына и Георгий Румянцев ездят на трамвае № 39, чтобы 
отдох нуть от метро и насладиться красивыми видами из окна.

Девушки любят занимать самые последние сиденья в салоне «Витязь-
Москва»: меньше народу вокруг и больше места.

В современных трамваях есть кондиционер 
и USB-выходы для зарядки техники.

ф
о

то
 к

и
ри

л
л

а 
и

с
к

о
л

ь
д

с
к

о
го

ф
о

то
 к

и
ри

л
л

а 
и

с
к

о
л

ь
д

с
к

о
го

ф
о

то
 к

и
ри

л
л

а 
и

с
к

о
л

ь
д

с
к

о
го

ф
о

то
 к

и
ри

л
л

а 
и

с
к

о
л

ь
д

с
к

о
го



ТранспорТ№ 4 (524) 12 – 18 февраля 2024
за калужской заставой 9

всего в столице  
35 
маршрутов. 
На территории 
Юзао сейчас  
7 маршрутов: 1, 
3, 14, 16, 26, 38 
и 39-й.
все маршруты – 
магистральные. 

Метро «Чистые 
пруды» – метро 

«Чертановская» 
Маршрут пролегает  
через Юао, Юзао и Цао.
остановки в Юзао:  
метро «каховская»  
и симферопольский бульвар, 
д. 20.

Новоданиловский 
проезд (Академия 

водного спорта) – 
Чертаново Южное 
Маршрут пролегает  
через Юао, Юзао и Цао.
остановки в Юзао: метро 
«каховская»  
и симферопольский бульвар, 
д. 20.

Трамвайные маршруты ЮЗао

Метро «Университет» – 
метро «Чистые пруды» 

Пролегает через Цао, Юао  
и Юзао. трамвай делает 
остановки, в частности, 
на улицах орджоникидзе 
и вавилова. Последняя 
считается заповедником 
московской научной 
интеллигенции, а в д. 57 
находится Государственный 
Дарвиновский музей.
Маршрут – самый длинный 
из тех, что проходят через 
Юзао. Его протяжённость 
более 15 км.

Метро «Университет» – 
метро «Октябрьская»

Маршрут пролегает через 
Юзао И Цао.
в Юзао останавливается, 
например, на таких 
остановках, как «Центр 
здоровья детей», 
«Черёмушкинский 
рынок», «Больница имени 
виноградова, «Дарвиновский 
музей», «Проспект 60-летия 
октября».

Метро «Черёмушки» – 
метро «Пролетарская» 

Маршрут пролегает  
через Юзао, Юао и Цао.
в Юзао трамвай делает 
остановки на улицах Дмитрия 
ульянова, винокурова  
и Шверника.

Метро «Университет» – 
метро «Октябрьская» 

Маршрут пролегает  
через Юзао, Юао И Цао.
в Юзао трамвай 
останавливается у ленинского 
проспекта, на улицах 
вавилова, Профсоюзной  
и Новочерёмушкинской.

Чертаново Южное – 
Москворецкий рынок

Маршрут пролегает  
через Юао и Юзао.
остановка в Юзао: 
симферопольский бульвар, 
д. 20.

39

39

14

14

Маршрут трамвая № 14 

Маршрут трамвая № 39

26

26

Маршрут трамвая № 26

38

38

16

Маршрут трамвая № 16

16

1

Маршрут трамвая № 1

Маршрут трамвая №38

1

3

3

Маршрут трамвая № 3

«Университет»

«Октябрьская»

«Чертановская»

«Пролетарская»

«Чистые пруды»

Самый интересный 
маршрут ЮЗАО:

Долгий путь      «Витязя»
от «Чистых прудов» до «университета» пролегает один из самых длинных                 и живописных трамвайных маршрутов столицы

«Прокатитесь на 39-м»
«Путь до Чистых прудов про-
ходит через весь город. Обя-
зательно прокатитесь по это-
му маршруту», – рекомендует 
Елена Лапашова. Она прора-
ботала водителем трамвая 
больше 17 лет, последние 
годы на маршруте 39.

«жЕНщиН ЗА рУЛёМ быЛО 
МАЛО»
Родом Елена Радиковна из 
города орска оренбургской об-
ласти. Из общественного транс-
порта по улицам там курсируют 
только автобусы и трамваи. 
«с детства как заворожённая 
наблюдала за работой во-
дителей. Но после окончания 
школы по настоянию родителей 
поступила в медицинское учи-
лище, на факультет акушерства 
и гинекологии, и с отличием его 
окончила. тогда меня одну из 

группы как отличницу оставили 
в городе, а других распреде-
лили по окрестным сёлам», – 
вспоминает она.
Но мечта стать водителем не 
давала нашей собеседнице по-
коя. Работая в медицине, она 
получила водительские пра-
ва. «купили «Москвич», тогда 
ижевский. И с такой гордостью 
я водила машину. Это сейчас 
женщин за рулём много, а тогда 
нас были единицы», – расска-
зывает Елена Радиковна.
Несмотря на неодобрение род-
ных, наша героиня в один пре-
красный день всё-таки решила 
сменить профессию. «у нас в 
городе в то время, а это был 
1985-й, чтобы поступить на 
курсы водителей, нужно было 
проработать три месяца кон-
тролёром. И я это сделала», – 
говорит она.

кОгДА ВОДитЕЛь – 
МЕДСЕСтрА
Медобразование в работе по-
могало. «вот пассажиру стало 
плохо, оказала первую по-
мощь или измерила давление, 
тонометр у меня с собой всегда 
был», – отмечает женщина. 
когда вышла замуж, вместе 
с супругом, военным моряком, 
уехала во владивосток. «встре-
чала его из рейсов, так прошло 
лет 10». Из владивостока семья 
переехала в Москву и живёт 
как раз рядом с октябрьским 
трамвайным депо. «39-й – мой 
любимый маршрут. Если бы не 
внуки, продолжала бы рабо-
тать. Но в прошлом году они 
меня уговорили, и я вышла на 
пенсию. теперь я – бабушка и 
пассажир», – улыбается Елена 
Радиковна. 

елена краснова

Елена Лапашова проработала во-
дителем трамвая больше 17 лет.

У 39-го трамвая всего 
38 остановок.

в апреле московскому трам-
ваю исполнится 125 лет. 
с момента запуска движе-
ния до настоящего времени 
произошла настоящая рево-
люция рельсового транспор-
та. вместо конок – совре-
менные бесшумные составы 
«витязь-Москва». каждый 
вмещает 260 человек.
в городском парке находит-
ся более 600 вагонов трам-
ваев, из них 464 – трёхсек-
ционные «витязь-Москва». 
они курсируют строго по 
расписанию и не задержи-
ваются в пути.
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 В 9 утра 6 февраля в пар-
ке усадьбы Богородицкое, 
недалеко от станции метро 
«Тропарёво», оживлённо – 
под 200-летними липами со-
брались люди, вооружённые 
палками для скандинавской 
ходьбы.

оказывается, здесь с минуты 
на минуту начнётся оздоро-
вительная прогулка в рамках 
«кузницы здоровья доктора 
Шишонина» – некоммерческо-
го проекта известного врача 
и префектуры Юзао. Мы реша-
ем присоединиться к группе.

ПерВым делом – 
разминка 
Начинаем занятие с большого 
круга по парку. Идём не спеша, 
чтобы не запыхаться и не вспо-
теть, поэтому участники успе-
вают познакомиться друг 
с другом, обменяться первыми 
впечатлениями. После неболь-
шой прогулки перемещаемся 
на спортивную площадку и при-
ступаем к зарядке.
Начинаем с наклонов и пово-
ротов головы, затем плавно 
переходим к круговым дви-
жениям в кистевых, локтевых 
и плечевых суставах. выпол-
няем наклоны и повороты 
туловища, разминаем колени 
и заканчиваем разминку пере-
катами с пятки на носок и об-
ратно, что позволяет порабо-
тать мышцам бедра и голени. 
все упражнения выполняем 
не спеша, под медленный счёт 
инструктора.
После второго круга по парку 
вновь переходим к разминке, 
однако теперь учимся правиль-
но дышать и уделяем особое 
внимание гимнастике для шеи. 
она помогает укрепить мыш-
цы, улучшить крово обращение 
и избежать болезненных ощу-

щений. «все упражнения ста-
тические, это нужно для укре-
пления связок, которые 
обеспечивают нор-
мальные движения 
позвоночника», – 
объясняет Павел 
миронов, врач 
и инструктор-
методист лФк 
«кузницы здоро-
вья».
завершается 
прогулка занятия-
ми на расположенных 
рядом тренажёрах. Я решаю 
попробовать свои силы и тоже 

выполняю упражнение «подъ-
ём ног в упоре»: руки рас-

полагаю на мягких 
подлокотниках, 

опираюсь на них 
и начинаю под-
нимать слег-
ка согнутые 
в коленях ноги, 
пока бёдра не 
становятся па-

раллельны зем-
ле. «важно перед 

каждым подъёмом 
делать выдох: во вре-

мя него напрягается пресс 
и сжимается грудная клетка, 
так повышается эффектив-
ность упражнения, – обращает 
внимание Павел. – вдох же 
следует делать, опуская ноги».

СоВмеСТиТь ПрияТное 
С Полезным
«в парке усадьбы Богородиц-
кое я впервые, – рассказыва-
ет после прогулки Владимир 
луганский. – Раньше ходил 
на занятия в Битцевский 
парк, посещал их почти каж-
дую неделю». Дома владимир 
сам занимается гимнастикой 
для шеи, ещё делает приседа-
ния, много гуляет по району. 
«заметил, что у меня норма-
лизовалось давление, – от-
мечает владимир, – кроме 
того, я стал реже болеть. 
Ну и, конечно, после таких 

занятий у меня отличное на-
строение». Подобные прогулки 
проводятся в нашем округе 
регулярно. «занятия всегда 
комплексные, – объясняет 
Павел. – сначала мы немного 
разогреваемся, чтобы активи-
зировать различные системы 
в организме, потом делаем 
гимнастику, которая включает 
выполнение заданий на тре-
нажёрах». По словам Павла, 
занятия по методике доктора 
Шишонина подходят всем 
независимо от возраста. «Не-
которые даже берут на про-
гулку собачек, – добавляет 
Павел. – а почему нет? всегда 
хорошо совместить приятное 
с полезным».

екатерина волковицкая

от многих заболеваний 
можно избавиться, не при-
бегая к лекарствам.

рассказывает врач 
александр Шишонин:

– один из самых 
простых и есте-
ственных спо-
собов укрепить 
своё здоро-

вье, восстановить суставы 
и предотвратить развитие 
хронических заболеваний – 
это ходьба. С её помощью 
можно избавиться от ги-
пертонии, вылечить атеро-
склероз, ишемическую бо-
лезнь сердца, психические 
расстройства, заболевания 
опорно-двигательного ап-
парата и многие другие не-
дуги. также привычка боль-
ше ходить замедляет темпы 
старения мозга и улучшает 
когнитивные способности.
активный образ жизни поле-
зен в любом возрасте. у под-
ростков с малоподвижным 
образом жизни часто встре-
чается вегетативная дисто-
ния и наблюдается анемия. 

а у старшего поколения от-
сутствие движения приводит 
к развитию гипертонии, диа-
бета 2-го типа и атеросклеро-
зу. основа профилактики – 
это ходьба. Чтобы она была 
максимально эффективной, 
необходимо ходить по часу 
каждый день со скоростью 
на 10–15% выше, чем вы 
двигаетесь обычно.
во время прогулки обращай-
те внимание на то, как стави-
те стопу. Наступайте сначала 
на пятку и затем плавно 
переносите вес на переднюю 
часть стопы. так вы сможете 
распределить массу тела 
между всеми суставами. 
также большую роль играет 
дыхание. лучше вдыхать 
и выдыхать через нос. При 
этом если при ходьбе вы за-
мечаете, что дышите спокой-
но, значит хорошо переноси-
те прогулку. Дышите в своём 
темпе, чтобы организм мог 
получить достаточную дозу 
кислорода.

движение – жизнь
в парке усадьбы Богородицкое в обручевском районе прошла бесплатная 
оздоровительная прогулка с инструктором в рамках проекта «кузница здоровья»

Прогулка вместе с разминкой 
и дыхательной гимнастикой 
длится около часа.

Павел Миронов, врач и инструктор-методист ЛФК «Кузницы здоровья», 
даёт советы Екатерине Волковицкой.

советы доктора 
какая ходьБа 
лечиТ Болезни

Бесплатные оздоровитель-
ные занятия с инструкто-
рами «кузницы здоровья» 
проходят два раза в не-
делю в районах коньково, 
котловка, обручевский, 
Северное Бутово и ясене-
во. И раз в месяц – прогулки 
с доктором Шишониным. 
Информация о них заранее 
появляется в соцсетях, за-
писаться можно по телефону 
досугового центра «атлант» 
+7 (495) 230-73-73.

кстати

начинать прогулку над о 
с медленного шага, 
посте пенно увеличивая 
скорость. 
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«за-
нятия всег-

да комплекс-
ные, – объясняет 

Павел миронов, врач 
и инструктор-методист 

лФк. – Сначала мы 
разогреваемся, 

потом делаем 
гимнастику»
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 Ученики музыкальной шко-
лы им. Иванова-Крамского 
имеют уникальную возмож-
ность посещать занятия 
по колокольному звону. 
Наши корреспонденты 
присоединились к ребятам 
и сами попробовали сыграть 
на колоколах.

БИЛО И КОЛОКОЛ
в музыкальную школу мы 
приехали к началу урока. уже 
в коридоре отчётливо слы-
шим раскатистые переливы 
и звонкие трели колоколов. 
в одном из кабинетов здесь 
расположена самая настоящая 
звонница. Пусть колокола не 
такие большие, как в церквях, 
зато они совершенно точно 
воспроизводят все ноты. Пре-
подаватель Геннадий Козы-
рев объясняет, что во время 
репетиций колокола немного 
заглушены, а на выступлениях 
звучат втрое громче.
Детский ансамбль «колоколь-
ные звоны» появился в 2002-м. 
а сегодня юные звонари – уже 
финалисты конкурса «синяя 
птица», а также играли на юби-
лейном концерте александры 
Пахмутовой в Большом театре 
в составе симфонического 
оркестра.  
Десятилетняя Се-
рафима Будкина 
соглашается сы-
грать для нас недавно 
выученный отрывок 
из «вечернего звона». 
«Мне очень нравится 
звонить в колокола, – 
признаётся девоч-
ка. – Я из многодетной 
семьи, и мои старшие 
сёстры ходили на эти занятия. 
Я слушала, как они играют, 
и тоже захотела научиться. 

в этом году впервые выступа-
ла перед публикой».
Помимо колокольной звонницы 
в классе расположились четы-
ре стойки с плоскими колоко-
лами – их называют «била». Это 
металлические пластины, под-

вешенные на верёвках, 
которые при прикос-
новении молоточков 

издают совершенно 
волшебные звуки.
Юный звонарь Тимофей 

Тараканов объясняет, 
что каждая метал-
лическая пластина 
на билах – это нота. 
«они сделаны из брон-

зы или латуни, – дело-
вито говорит школьник. – 

Наши репетиции проходят два 
раза в неделю. Я занимаюсь 
уже четыре года и сейчас 

чувствую себя достаточно 
уверенно».

ЧУВСТВО РИТМА
Для того чтобы выучить одно 
серьёзное музыкальное про-
изведение, ребятам требуется 
около года. Ну а чтобы научить-
ся простейшему колокольному 
звону, обычно достаточно 
двух-трёх месяцев. тут главное, 
чтобы у звонаря было хорошее 
чувство ритма.
Геннадий козырев предлага-
ет нам самим попробовать 
сыграть на редком инструмен-
те. в правую руку берём пучок 
верёвок, которые тянутся 
к четырём зазвонным колоко-
лам – они отвечают за основ-
ной ритм. Ну а левой рукой 
стараемся разнообразить нашу 
импровизацию, играя на остав-
шихся колоколах. После не-
скольких попыток начинает 
получаться что-то более или 
менее стройное. конечно, тут 
важна практика.
Десятилетний Емельян Спа-
сенков ловко орудует большим 
молотом. «он нужен, чтобы 
звонить в благовест, – гово-
рит школьник. – у этого била 
самый низкий звук». Препода-
ватель явно доволен успехами 
Емельяна и говорит, что он 
так же настойчив в освоении 
инструментов, как и его брат 
Гавриил. «в ансамбле у каждо-
го своя роль. Например, слава 
Поляков великолепно держит 
ритм. а тимофей Решетов 
играет буквально на всех ин-
струментах, которые вы здесь 
видите», – отмечает Геннадий 
козырев.

александр андрущенко

Ваши дети или 
внуки посещают 
музыкальную 
школу?

  Да, учатся играть на 
скрипке и фортепиано, 
а ещё поют в хоре.

  Да, играют на гитаре и 
выступают с ансамблем.

  они уже преподают там.

  слуха нет, поэтому вы-
брали спортшколу. 

 
Чтобы принять уЧастие 

в опросе, перейдите 
по ссылке  

https://uzao.aif.ru/#poll

опрос

До конца февраля в западном флигеле усадьбы воронцово можно бесплатно посетить экспо-
зицию «Дом для «всецарицы». один из экспонатов – копия чудотворной иконы «всецарица», 
оригинал которой перенесут в знаменский храм Новоспасского монастыря после окончания его 
реставрации. 

фотофакт

Вечерний звон
в музыкальной школе на улице академика виноградова создан 
единственный в России ансамбль детей-звонарей

Таисия Зефирова и Дарья Козикова (на фото справа) под руководством 
преподавателя Геннадия Козырева репетируют «Вечерний звон».

Тимофей Тараканов за четыре 
года достиг больших успехов 
в освоении игры на биле.

В скором времени Троицкая 
линия метро обзаведётся 
ещё одной остановкой: 
в этом году в поселении Со-
сенское первых пассажиров 
примет «Бачуринская».

строительные работы уже 
вышли на финишную прямую. 
в данный момент на станции 
ведутся отделочные работы, 
установка инженерного обору-
дования, а также укладка пути. 
здесь не будет эскалаторов – 
пассажиры станут попадать 
на перрон через лестничные 
пролёты двух вестибюлей.
На встрече с журналистами, 

организованной 
Информационным 
центром прави-
тельства Москвы, 
глава столичного 

Департамента строитель-
ства Рафик Загрутдинов 
отметил, что рядом с «Бачу-
ринской» располагается много 
жилых районов, а также один 
из крупнейших медцентров 
в нашей стране – «коммунар-
ка». Поэтому ожидается очень 
серьёзная загруженность 
новой станции. Ею смогут 
пользоваться порядка 140 тыс. 
пассажиров в сутки.
«когда мы застраиваем тер-
риторию, мы используем 
комплексный подход. в Новой 
Москве у нас строится жильё 
и две крупные школы», – рас-
сказал Рафик загрутдинов. 
И открытие «Бачуринской» – 
шаг в развитии транспортной 
сети в тиНао. вскоре также 
будут введены в эксплуатацию 
очередные участки трассы 
солнцево – Бутово – вар-
шавское шоссе. в будущем 
она соединится с Московским 
скоростным диаметром.

«Бачуринская» 
примет 140 тыс. 
человек в сутки

строительство
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 В Центральной библиоте-
ке № 190 прошла виктори-
на, посвящённая крупней-
шему сражению Великой 
Отечественной войны. 

меч От британскОгО 
кОрОля

«Эту викторину мы 
проводим второй 
раз. в прошлом 
году мы устраива-
ли её на 80-лет-

ний юбилей победы в сталин-

градской битве, – рассказала 
библиотекарь екатерина 
гребенцова. – а недавно 
у нас прошла серия мероприя-
тий, посвящённых годовщине 
снятия блокады ленинграда». 
к каждому событию организо-
вывают и небольшую книжную 
выставку.  
викторину, посвящённую 
сталинградской битве, посе-
тили и семиклассники школы 
№ 1273. участники разбились 
на команды и по очереди 
выбирали вопросы в форма-
те «своей игры». за каждый 
правильный ответ получали 
один балл. задания касались 
не только дат и названий, 
связанных с битвой, но и ин-
тересных фактов. Например, 
в ходе тегеранской конфе-
ренции в феврале 1943 года 
уинстон Черчилль вручил 

Иосифу сталину подарок 
британского короля Геор-

га VI – церемониальный 
меч, а в современном 
волгограде есть ули-
цы 62-й и 64-й армий, 
названные так в честь 
защищавших город под-
разделений. 

ОтВеты В книге
Дмитрий катагаров в Цент-
ральной библиотеке № 190 
бывает регулярно. «викторина 
интересная. конечно, ста-
линградская битва – мощное 
сражение, про него можно 
говорить часами, – поделился 
Дмитрий. – сюда я хожу два-
три раза в неделю. Например, 
посещаю лекции по истории, 
которые здесь ведёт филолог 
кристина Цвийович». лиза си-

макова на викторину пришла 
вместе с классом. «в нашей 
команде было меньше участ-
ников, чем в других, поэтому 
нам было немного сложнее, – 
призналась девочка. – Хо-
рошо, что нам разрешили 
пользоваться книгой о ста-
линградской битве. Благодаря 
ей я узнала о легендарном 
снайпере василии зайцеве. 
Расскажу об этом на уроке». 

екатерина волковицкая

кто отстоял сталинград
жители конькова вспомнили о переломном сражении великой отечественной

чтО Вы пОмните О битВе?

1 какое народное название 
получил Приказ № 227 

«о мерах по укреплению дис-
циплины и порядка в красной 
армии и запрещении самоволь-
ного отхода с боевых позиций», 
предназначенный для повыше-
ния боевого духа защитников 
сталинграда?

2 как называлась операция 
красной армии, целью кото-

рой было уничтожение окружён-
ных немецких войск?

3 Где находится «главная вы-
сота»?

4 когда началась и закончи-
лась битва?

5 Чьё имя носит жилой дом на 
площади ленина в волго-

граде, в котором во время сра-
жения 58 дней держала оборону 
группа советских бойцов?

Ответы: 1. «Ни шагу назад!», 2. Опе-
рация «Кольцо», 3. Мамаев курган, 
4. 17 июля 1942 – 2 февраля 1943, 
5. Дом Павлова (старшего сержанта 
Якова Павлова)

Участники разбились на команды 
 и отвечали на вопросы по очереди.

Семиклассник Дима Фадеев считает викто-
рину отличным способом проверки знаний 
по истории.
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факты

 В этом году исполнилось 80 
лет со дня снятия блокады 
Ленинграда. 87-летний Юрий 
Михалёв раскрыл подроб-
ности того, как они вместе 
с мамой и братом выживали 
в заблокированном фаши-
стами городе. 

ГОРОД ГОТОВИЛСЯ 
К ОБОРОНЕ
Юрий Борисович Михалёв 
родился в 1937-м в обыч-
ной семье. Его папа работал 
бригадиром электромонтёров 
в городской больнице, а мама 
трудилась на одном из заво-
дов ленинграда. семья жила 
на первом этаже двухэтажно-
го дома, который находился 
на территории больницы.
«о начале войны мы узнали 
в воскресенье, 22 июня 1941 
года, когда из уличного громко-
говорителя прозвучало высту-
пление Молотова, – вспоми-
нает Юрий Борисович. – Папа 
отправился в расположение 
военной части, а мы с мамой 
и братом остались в городе».
Между тем обстановка в ле-
нинграде становилась всё 
более тревожной. в магазинах 
стали пропадать продукты, 
а при их появлении выстраи-
вались огромные очереди. «в 
итоге в городе ввели карточки 
на продукты, – рассказывает 
Юрий Михалёв. – Этих карто-
чек было четыре вида: на хлеб, 
сахар, крупы и мясо. При этом 
нужно было иметь деньги, что-
бы приобрести что-то из еды, 
а цены постоянно росли».
Город готовился к обороне, 

на улицах всё чаще стали 
появляться патрули. «к нам 
домой пришли военные и окна 
заложили кирпичами. Получи-
лись два пулемётных гнезда 
с амбразурами, из которых 
можно было простреливать 
из пулемётов проспект, – 
вспоминает Юрий Бори-
сович. – в небе летали 
немецкие бомбардировщи-
ки. как правило, бомбёжки 
начинались ранним утром, 
в 6–7 часов. Чаще всего нем-
цы сбрасывали зажигательные 
и фугасные бомбы».

КОФЕ ИЗ ЖЕЛУДЕЙ
когда началась блокада, Юре 
было пять лет. Нормы на про-
дукты по карточкам стали 
быстро снижаться. так, напри-
мер, если по детской карточке 
в августе 1941 года можно 
было получить 400 г хлеба 
в день, то к октябрю выдавали 
уже только 200 г. «за обвес 
в магазинах наказывали, 
вплоть до расстрела, – говорит 
Юрий Михалёв. – тогда у меня 
появились новые обязанности. 
Нужно было обойти все бли-
жайшие магазины, узнать, что 
туда завезли, и при необходи-
мости занять очередь. Потом 
я шёл в сады и скверы, где 
росли дубы, чтобы собрать хотя 
бы немного желудей. сначала 
мама делала из них «кофе», 
а потом мы стали варить их 
и есть как основное блюдо. 
Ещё я собирал боярышник, 
крапиву, лебеду и другую траву. 
Мама всё это сушила, мелко 
резала, а потом добавляла 

в суп, чтоб он был немного 
гуще».

ОХОТА НА КРЫС
в городе умирало всё больше 
людей. Морг при больнице уже 
не мог вместить такое коли-
чество трупов, и тела склады-
вали штабелями на открытой 
площадке. «Я не раз видел, как 
два санитара уносили оттуда 
большие ловушки, в которых 
находилось 5–10 упитанных 
крыс, – рассказывает Юрий 
Борисович. – Я достал трёх-
гранный штык, оделся потеп лее 
и отправился на охоту».
Место рядом с моргом было 
жутковатое. «Некото-
рые тела лежали 
в старом нижнем 
белье, другие 
– слегка при-
крытые рваной 
простынёй или 
рогожкой, тре-
тьи – почти со-
всем голые. ото-
всюду торчали 
неприкрытые руки, 
ноги, головы, – вспо-
минает блокадник. – Я 
увидел крысу и попытал ся прот-
кнуть её штыком, но неудачно. 
Потом их появилось штук 20, 
и вся стая кинулась на меня. 
Я бросил штык и побежал. 
Чтобы уйти от погони, прыгнул 
в глубокий снег». в этот момент 
рядом с моргом появились 
санитары. они вытащили ма-
ленького Юру из снега, отдали 
штык и на прощание подарили 
мёртвую крысу.

ХЛЕБ, СПИРТ И ТАБАК
По словам Юрия Михалёва, 
несмотря на блокаду, холод 

и голод, сенной рынок ле-
нинграда ежедневно был 
заполнен продавцами и поку-
пателями. в ходу кроме денег 
были ещё три твёрдые валюты: 
хлеб, спирт и табак. «Но, если 
предлагали свежего кролика, 
покупатель твёрдо знал, что 
на самом деле это кошка. а под 
видом баранины продавали со-
бак. Цены были запредельные. 
Несмотря на это, рынок всё же 
спасал многих людей от го-
лодной смерти», – признаётся 
блокадник.
Брат Юрия Борисовича лёня 
серьёзно заболел на тяжёлых 
работах по заготовке дров 

и умер в больнице от сер-
дечного приступа. а в 

1942 году мама Юры 
приняла решение 
эвакуироваться 
по «Дороге жизни» 
через ладожское 
озеро, и летом 
они покинули 
осаждённый город. 

обратно вернулись 
уже после полного 

снятия блокады весной 
1944 года.

Подробности жизни и быта го-
рожан блокадного ленинграда 
Юрий Михалёв описал в своей 
книге «Блокадник-малолетка». 
сейчас он надеется на то, что 
найдутся люди, которые по-
могут издать её более широ-
ким тиражом для школ нашего 
округа. «Гонораров мне не 
надо. Я считаю, что подрас-
тающее поколение должно 
знать правду о нашей истории, 
в том числе о её трагических 
страницах», – уверен Юрий 
Борисович.

александр андрущенко

 Библиотека № 172 (Об-
ручевский район) провела 
цикл мероприятий к го-
довщине снятия блокады 
Ленинграда. в частности, 
сотрудники библиотеки 
познакомили подростков 
с творчеством ольги Берг-
гольц блокадного периода. 
воспитанникам школы-
интерната № 17 рассказали 
о тяжёлых событиях блока-
ды. сотрудники библиотеки 
приняли участие в возложе-
нии цветов к Доту на улице 
обручева и организовали 
встречу с жителями района, 
где прозвучали стихи  
о блокаде.

 Галерея «Беляево» и 
Выставочный зал Варги 
запустили акцию ко Дню 
защитника Отечества. 
В ней могут принять 
участие все желающие. 
Посетителям экспозиций га-
лереи на ул. Профсоюзной, 
д. 100, и выставочного зала 
на ул. академика варги, 
д. 3, предлагают написать 
письма и поздравления, 
которые ко Дню защитни-
ка отечества передадут 
участникам специальной 
военной операции.

 О загадках усадьбы 
Ясенево расскажут на 
бесплатной экскурсии 
18 февраля. Экскурсанты 
узнают о тайнах и истории 
усадьбы Ясенево, а также 
прилегающих к ней терри-
торий. кроме того, можно 
будет прогуляться по парку, 
в котором когда-то отдыхала 
Екатерина II. а ещё органи-
заторы предложат дотро-
нуться до дуба, который, по 
легенде, посадил царь алек-
сей Михайлович. Экскурсию 
организует библиотека  
№ 171. Для участия нужно 
заранее пройти регистра-
цию на сайте biblioteka--171.
timepad.ru. участники встре-
тятся в 12.00 по адресу:  
ул. тарусская, д. 14, корп. 2.

 В Дарвиновском музее 
откроют выставку «РЕ-
конструкция» к 100-летию 
со дня рождения антропо-
лога Лебединской. Экспо-
зиция будет работать с 13 
февраля по 19 мая в вы-
ставочном зале на третьем 
этаже. Галина лебединская 
– антрополог и анатом, 
которая смогла «оживить» 
лица наших предков и исто-
рических знаменитостей 
ещё до того, как была изо-
бретена фотография.  
в этом ей помог метод вос-
становления лица по чере-
пу. На выставке представят 
десятки скульптурных и 
графических реконструкций 
людей.

«За обвес в магазинах 
наказывали, вплоть 
до расстрела»
Блокадник из тёплого стана 
рассказал о жизни в осаждённом 
фашистами ленинграде

Юрий Михалёв издал книгу о своём детстве в блокадном Ленинграде.

Снимок Юры Михалёва сделан незадолго до начала войны в 1941 году. 
На соседнем фото он с папой, Борисом Михайловичем, вернувшимся с 
фронта (1946 год).

«Я собирал 
боярышник, 

жёлуди, крапиву, 
лебеду и другую 

траву. Мама всё это 
сушила, мелко резала, 

а потом добавляла в 
суп, чтобы он был 

немного гуще»
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 Народная артистка России, 
основательница и художе-
ственный руководитель 
Московского театра музыки 
и поэзии Елена Камбурова 
рассказала о любимом месте 
в нашем округе – киноклу-
бе «Эльдар» в Обручевском 
районе.

«ЕгО пЕсНи – МОя шКОла, 
в КОтОРОй Ещё учусь»
– Елена Антоновна, почему 
киноклуб так значим для вас?
– в «Эльдаре» прошли мои луч-
шие творческие вечера: «И всё-
таки жизнь прекрасна…» 
с пианистом олегом синкиным 
и гитаристом вячеславом 
Голиковым, «Дорога поперёк 
судьбы», который мы провели 
с Никитой высоцким в память 
о его отце. И конечно, немало 
выступлений было посвящено 
Булату окружаве, один из ве-
черов я так и назвала: «Мой 
окуджава».

– Да, судя по прошлым афишам 
«Эльдара», ваши концерты час
то строятся на песнях на стихи 
Булата Окуджавы. Он был 
важным человеком в вашей 
жизни? 

– Я всё меряю по Булату. окуд-
жава – мой камертон, и я его 
считаю своим учителем. Его 
песни – это моя школа, в кото-
рую я поступила случайно и по 
сей день в ней учусь.
окуджава, если можно так 
выразиться, меня, конечно, 
приручил. в случае с Булатом 
Шалвовичем приручить – это 
чувствовать ответственность 
за жизнь другого человека. со-
переживать ему, подсказывать 
то, что он не видит, направлять 
на тот единственно верный 
путь, которым и надо идти. 
Его песня «лёнька королёв» 
была моей самой первой, за-
писанной для радио. трогатель-
но, что Булат окуджава очень 
по-доброму отнёсся ко мне, 
понял, что я в состоянии испол-
нить его произведения. тогда 
было время, когда считалось, 
что только авторы могут петь 
свои песни. Равно как и поэты 
считали, что, только когда 
они сами читают стихи, это 
действительно то, что нужно. 
Но выяснилось в результате, 
что и то и другое неправда. 
И поэты прекрасно читают, и их 
читают. важно – кто.

«бЕРЕгитЕ Нас, пОЭтОв»
– Зрителей киноклуба всегда 
интересует, какие знаменитые 
люди в обычной жизни. Что 
вы рассказываете публике 
об Окуджавечеловеке? Каким 
он запомнился вам?
– он очень ровный был чело-
век. улыбался, но никогда я не 
видела его смеющимся. Был 
не очень разговорчив. Помню, 
был день его рождения, мы, 
друзья, принесли продукты, 
накрыли ему стол. Почему? 
а он не любил застолий, тостов. 
При встрече спрашивал, как 
дела, я честно ему всё рас-
сказывала. он спрашивал, 
не нужно ли помочь. 
Его искреннее участие 
радовало. 
Я всегда помнила 
строчки «Берегите нас, 
поэтов, берегите нас. 
остаётся век, полвека, 
год, неделя, час». вот 
и думала: «Ну зачем же 
его утруждают разговора-
ми, ведь ему нужно работать, 
для этого нужно время. а он 
и прозу писал, и стихи. всё 
успевал. Мне хотелось, чтобы 
этот невероятный источник его 
поэзии не прерывался на сию-
минутные встречи. 

– Повашему, что питало его 
источник вдохновения? 
– Я думаю, потрясшие душу 
события. в детстве его отца 
расстреляли. Потом война, 
которую он прошёл, и воспоми-
нания о ней, которые он пронёс 
через всю жизнь. На них осно-
вана его автобиографическая 
повесть «Будь здоров, школяр».
жена окуджавы оля была 
умницей, я любила засижи-
ваться с ней на кухне. а Булат 
настолько ей доверял, что, если 
она предлагала какие-то слова 
заменить в его стихах, он со-

глашался. 
а ещё она 

заботилась 
о том, чтобы 

у Булата всё 
было хорошо: еда 

приготовлена, дом в порядке, 
сын Буля (его назвали в честь 
папы) под присмотром. 
в гостях у них я чувствовала 
себя очень комфортно. Это не 
был прилизанный дом, когда 
одна стена, а на ней одна кар-
тинка. теперь я понимаю, что 
у окуджавы была небольшая 
квартира. Но почти каждый 
уголок в ней был заполнен вся-
кими предметами, везде что-то 
висело и стояло. 

– Какие стихи Окуджавы вы 
всегда читаете в «Эльдаре»?
– Совесть, Благородство и До-
стоинство –
вот оно, святое наше воинство.
Протяни ему свою ладонь,
за него не страшно и в огонь.

ольга шаблинская

«Окуджава – мой камертон»

• Родилась 11 июля 1940 
года в городе сталинск Но-
восибирской области. 
• основательница и худо-
жественный руководитель 
Московского театра музыки 
и поэзии с 1992 года.
• Известный зоозащитник. 
собаки и кошки, живущие 
у неё дома с детских лет, 
родом с улицы. Была пред-
седателем общественного 
совета по созданию первого 
памятника бродячей собаке 
«сочувствие». 
• в 2006 году награждена 
орденом Дружбы. При по-
лучении награды актриса 
обратилась к президенту 
России с просьбой принять 
закон «о защите животных 
от жестокого обращения». 
• камбурова поёт за детей 
и взрослых, за зверей и 
сказочных существ. среди 
её закадровых работ в ки-
но – «Раба любви», «Небеса 
обетованные», «Приходи на 
меня посмотреть», «Приклю-
чения Электроника», «Гарде-
марины, вперёд!» и другие.

досье

Песня «Лёнька Королёв» была первой, которую 
Елена Камбурова записала для радио.

Елена Камбурова счи-
тает, что в киноклубе 
«Эльдар» проходят её 
лучшие творческие 
вечера.

Певица и актриса Елена камбурова рассказала 
о выступлениях на ленинском, 105

«приручить – 
это чувствовать 
ответственность 

за жизнь другого че-
ловека. сопереживать 

ему, подсказывать 
то, что он не видит, 
направлять на вер-

ный путь»
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Дорогие читатели! Наша страничка поможет отвлечь детей от гаджетов. а чтобы было интереснее, решайте головоломки вместе с ребятами! 
И обязательно расскажите нам, понравились ли ребусы вашим детям и что ещё вы хотели бы увидеть на этой странице.

Наши контакты: uzao_readers@aif.ru, 8 (495) 646-57-57.

1. Отгадайте, какие слова 
зашифрованы в ребусах.
2. Найдите тень от кормушки.
3. Раскрасьте изображение, используя 
обозначенные на секторах цвета.
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Есть вопросы, жалобы 
и прЕдложЕния?

пишите: uzao_readers@aif.ru
звоните: +7 (495) 646-57-57

заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9 
так, чтобы в любой строке по горизонтали 
и по вертикали и в каждом из девяти блоков, 
отделённых жирными линиями, не было двух 
одинаковых цифр. желаем удачи!
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– Если бы ты знал, что творится  
у меня внутри! 

– обмен веществ?..
◆ ◆ ◆

девочка становится женщиной,  
когда впервые говорит: «Это хороший 

пакет, не выбрасывай».
◆ ◆ ◆

лучший способ запомнить день 
рождения своей жены – это один раз 

его забыть.
◆ ◆ ◆

– а я борьбой занимаюсь. до обеда – 
с голодом, после обеда – со сном…

Прогноз с 12 по 18 февраля 
Геомагнитная обстановка по-прежнему оста-
ётся стабильно спокойной. сила колебаний 
не превысит 2–3 баллов, что оценивается как 
небольшие возмущения, не имеющие сильно-
го воздействия на организм человека. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. разбойничество. 7. 
Хазанов. 8. брексит. 9. время. 10. Цилиндр. 11. 
Штаны. 12. волан. 14. Цзяоцзы. 15. стрип. 17. 
ярлык. 21. Европа. 27. вазари. 28. Эйрамджан. 
29. дзюдо. 30. бикорн. 32. кадриль. 34. ирокез. 
35. паром. 38. Голик. 41. валет. 42. алонсо. 44. 
лаврова. 45. трусы. 46. Халва. 47. конь. 48. пуза-
нок. 49. баритон. 50. Факел. 51. пика. 52. бардо.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. ризеншнауцер. 2. сер-
дитость. 3. вакцинация. 4. Мат. 5. багратион. 6. 
коммунизм. 7. Хинди. 13. взрыв. 16. приам. 18. 
калинов. 19. Галоп. 20. Гиена. 22. разговорник. 
23. подтекст. 24. айвазовский. 25. Гавриил. 26. 
адель. 31. витаскоп. 33. карвборд. 36. Магадан. 
37. реквием. 39. канун. 40. армада. 43. орган. 
48. поп.
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тираж 407 400 экз.

по вопросам доставки звоните  
по тел. +7 (495) 646-57-57
E-mail: uzao_readers@aif.ru

по вопросам размещения рекламы
обращайтесь в ооо «русалка-медиа»:
 +7 (495) 933-35-72, +7 (916) 668-14-20

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чем промышлял 
бармалей? 7. кто сыграл «маленького ги-
ганта большого секса»? 8. в честь какого 
политического события Мик джаггер вы-
пустил песню «England Lost»? 9. затягива-
ют, но не дело. 10. символ капитализма из 
игры «Монополия». 11. «и так сидят на них 
..., что мне то тягостно, то скучно». 12. Что 
перекидывают в бадминтоне? 14. китай-
ские пельмени. 15. кто оскароносно сы-
грал премьер-министра Маргарет тэтчер? 
17. Ханское повеление. 21. какая часть 
света носит имя женщины? 27. Чья фре-
ска помогает героям романа «инферно» 
дэна брауна приблизиться к раскрытию 
тайны? 28. создатель первого коммер-
ческого кинофильма ссср. 29. какое 
единоборство в японской полиции нача-
ли изучать с 1886 года? 30. какую по-
пулярную среди военных шляпу носили 
императоры александр I и наполеон бо-
напарт? 32. «но всё же непокорная, жива 
... задорная». 34. индеец, ставший причё-

ской. 35. «Маршрутка между берегами». 
38. веник из прутьев. 41. дворовый пёс 
из комедии «белые росы». 42. кто сумел 
стать звездой кубинского балета, прак-
тически лишившись зрения? 44. с какой 
актрисой поэта андрея вознесенского 
связывал многолетний любовный роман? 
45. у итальянцев считается хорошей при-
метой подарить на нГ красные ... . 46. ка-
кая восточная сладость противопоказана 
при панкреатите? 47. под седлом казака. 
48. толстый крючок у рыболова. 49. на 
какой голос сменил свой юношеский 
дискант итальянский певец робертино 
лоретти? 50. «Эстафетная палочка» для 
передачи олимпийского огня. 51. каза-
чье оружие из пушкинского «делибаша». 
52. кто из мировых звёзд ушёл из кино 
в 39 лет, сильно стесняясь своего воз-
раста?
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. немецкий пёс с бо-
родой. 2. Мрачное расположение духа. 
3. профилактика эпидемии. 4. лексика 

невоспитанности. 5. кого из полководцев 
называли «львом русской армии»? 6. Что 
никита Хрущёв обещал построить к 1980 
году? 7. Главный язык болливуда. 13. апо-
феоз детонации. 16. отец пророчицы кас-
сандры. 18. Городишко из драмы «Гроза» 
александра островского. 19. аллюр ли-
хачей. 20. земляной волк. 22. словарь 
для поддержания беседы. 23. намёки 
между строк. 24. кто из великих русских 
художников почти никогда не рисовал с 
натуры? 25. пушкинский архангел. 26. кто 
исполнил оскароносную песню «Skyfall»? 
31.  аппарат для быстрого перелистыва-
ния картинок, свергнутый кинематогра-
фом. 33. спортивная доска на колёсах. 
36. Где именно музыковед святослав бэл-
за пил водку с певцом вадимом козиным? 
37. опус траурного звучания. 39. «в шаге» 
от праздника. 40. Группировка кораблей. 
43. инструмент, созвучный фугам иоган-
на себастьяна баха. 48. «... да петух и не 
евши поют».

судокугеомагнитный фон
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